





# Communiqué Pour diffusion immédiate

# Diplomatie scientifique : signature d'une déclaration d'intention entre le FRQ, l'Université Laval et Sorbonne Université

Le 3 octobre 2024 - Le Fonds de recherche du Québec (FRQ), l'Université Laval et Sorbonne Université ont signé aujourd'hui une déclaration d'intention affirmant leur volonté de créer une chaire de recherche sur la diplomatie scientifique.

Cette chaire de recherche se situe à l'intersection des relations internationales et des connaissances fondées sur des données scientifiques. Elle a une double vocation : d'une part, mettre la science au service de la diplomatie en fournissant des connaissances qui faciliteront les collaborations internationales essentielles pour relever des défis mondiaux émergents, tels que les changements climatiques, la santé mondiale ou l'intelligence artificielle générative; d'autre part, favoriser le plurilinguisme, mobiliser la diplomatie pour soutenir et promouvoir les initiatives scientifiques à l'échelle internationale, renforçant ainsi la coopération et l'innovation.

Cette signature survient à la veille de l'ouverture du XIX<sup>e</sup> Sommet de la Francophonie à Villers-Cotterêts et Paris, les 4 et 5 octobre. Des détails suivront bientôt!

#### **Citations**

- « C'est avec un grand enthousiasme que j'entrevois ce partenariat avec l'Université Laval et Sorbonne Université autour de ce projet de chaire de recherche sur la diplomatie scientifique. Il est important de renforcer nos capacités en la matière, si on veut que la diplomatie scientifique joue son rôle dans les relations entre nations et juridictions de la Francophonie. Dans ma vision des choses, cette annonce est une première d'une série de chaires de recherche sur la diplomatie scientifique que le FRQ entend instaurer dans les prochaines années. » **Rémi Quirion**, scientifique en chef du Québec
- « Cette chaire de recherche sur la diplomatie scientifique, menée en partenariat avec les collègues de Sorbonne Université et avec l'appui du Fonds de recherche du Québec (FRQ) est une première au Québec. Son effet sera structurant tant pour les activités de recherche au sein de l'École supérieure d'études internationales de l'Université Laval que pour la recherche interuniversitaire réalisée avec Sorbonne Université. Je salue le leadership du scientifique en chef du Québec, M. Rémi Quirion, sans qui cette belle aventure France-Québec n'aurait pas été possible. » **Sophie D'Amours**, rectrice de l'Université Laval







« Sorbonne Université a fait de la diplomatie scientifique une de ses priorités politiques car il y a un enjeu fort pour le monde académique de peser dans le débat public. Avec notre partenaire stratégique Université Laval et le Fonds de recherche du Québec, nous comptons désormais structurer nos actions en terme de diplomatie scientifique à l'échelle internationale, avec un axe fort autour du plurilinguisme. » – Nathalie Drach-Temam, présidente de Sorbonne Université

## À propos du FRQ

Relevant de la ministre de l'Économie, de l'Innovation, et de l'Énergie, le Fonds de recherche du Québec (FRQ) a pour mission de soutenir le développement stratégique et cohérent de la recherche scientifique au Québec dans les secteurs des sciences naturelles et du génie, des sciences de la santé, des sciences sociales et humaines, des arts et lettres. www.frq.gouv.qc.ca

## À propos de l'Université Laval

Université d'impact animée par un esprit d'innovation et la recherche de l'excellence, l'Université Laval fait partie des principales universités de recherche au Canada, se classant au 7e rang avec des fonds de plus de 470 M\$ alloués à la recherche l'an dernier. Leader en formation à distance, elle compte plus de 1 650 professeures et professeurs, quelque 2 400 chargées et chargés de cours et autres membres du personnel enseignant et de recherche qui partagent leur savoir avec quelque 56 000 étudiantes et étudiants annuellement, dont 29 % aux cycles supérieurs. L'Université valorise la diversité et est fière des membres de sa communauté, qui proviennent de 130 pays. Plus ancienne université francophone d'Amérique du Nord, l'Université Laval a formé à ce jour plus de 342 000 personnes qui participent, chacune à leur façon, au progrès des sociétés. www.ulaval.ca/

#### À propos de Sorbonne Université

Sorbonne Université est une université pluridisciplinaire de recherche intensive de rang mondial couvrant les champs disciplinaires des lettres et humanités, de la santé, et des sciences et ingénierie. Ancrée au cœur de Paris et présente en région, Sorbonne Université compte 53 000 étudiants, 7 100 personnels d'enseignement et de recherche, et plus d'une centaine de laboratoires. Aux côtés de ses partenaires de l'Alliance Sorbonne Université, et via ses instituts et initiatives pluridisciplinaires, elle conduit et programme des activités de recherche et de formation afin de renforcer sa contribution collective aux défis de trois grandes transitions : approche globale de la santé (One Health), ressources pour une planète durable (One Earth), sociétés, langues et cultures en mutation (One Humanity). Sorbonne Université est investie dans les domaines de l'innovation et de la deeptech avec la Cité de l'innovation Sorbonne Université, plus de 15 000 m² dédiés à l'innovation, l'incubation et au lien entre recherche et entrepreneuriat mais aussi Sorbonne Center of Artificial Intelligence (SCAI), une « maison de l'IA » en plein cœur de Paris, pour organiser et rendre visible la recherche multidisciplinaire en IA.







Sorbonne Université est également membre de l'Alliance 4EU+, un modèle novateur d'université européenne qui développe des partenariats stratégiques internationaux et promeut l'ouverture de sa communauté sur le reste du monde. <u>www.sorbonne-universite.fr</u>

-30-

#### Renseignements

**Laurent Corbeil** 

Conseiller stratégique aux affaires internationales Bureau du scientifique en chef du Québec

<u>Direction des communications</u> Université Laval 418 656-3355

Sorbonne Université presse@sorbonne-universite.fr